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La Mayenne pèlerine 

Départs 

Au premier semestre, la modeste entreprise de chaque bénévole de l’association qui investit son temps, 

son envie de transmettre ce qu’il a reçu des chemins, au service du futur marcheur-pèlerin s’est déployée. 

Les rendez-vous dédiés à l’aide au départ ont été un succès : Vous avez été nombreux à fréquenter les 

cinémas, les permanences, la marche du printemps, le site, à venir nous rejoindre en adhérant à 

l’association et finalement, vous êtes déjà nombreux à avoir pris le départ.  

Ce mouvement nous stimule pour garder le cap  de la mise en valeur des connexions de la Mayenne aux 

Itinéraires Culturels Européens ; il nous rapproche et nous lie de mieux en mieux aux acteurs du territoire. 

C’est un clin d’œil à la devise départementale : élargissez vos horizons !    

          Béatrice Bordeau 

    Présidente 

Adresse : 7 route de St Gault 53360 Peuton   
Tel 06 74 24 23 77  Site : compostelle-mayenne.fr 
Courriel : compostelle53.autreschemins@gmail.com 

Les actualités du printemps 

L’aide au départ 
Nous avons débuté notre nouvelle année « Aide au 
départ » par une rencontre le 27 Janvier réunissant tous 
les bénévoles de cette commission. Celle-ci nous a 
permis de nous rappeler les principes de l'aide au 
départ, de travailler notre mode de communication et 
d’organiser notre première marche de printemps. 
Depuis, trois permanences ont eu lieu à Mayenne, Laval 
et Craon. Elles ont réuni une vingtaine de personnes 
afin d'échanger avec nous, poser leurs questions et 
peut-être trouver l'impulsion qui manquait pour se 
lancer dans la grande et belle aventure que sont les 
chemins de pèlerinage et ceci dans les meilleures 
conditions possibles. 
Ces rencontres se font toujours dans un esprit de 
partage, convivialité. Le fait que les personnes 
s'attardent avec nous, nous conforte dans l'idée qu'il 
est important de les organiser. Nos liens avec les Offices 
de Tourisme qui nous accueillent se consolident. 
 
Le 13 avril, notre première marche rencontre s'est 
déroulée à Andouillé avec succès. Sous la houlette de 
Stéphanie et moi-même, nous étions 43 participants à 
venir à la découverte des chemins de ce village dont le 
maire, M Bertrand Lemaître a souligné la préservation 
en nous accueillant le matin. Après 12 km, un pot de 
l’amitié a précédé le pique-nique sorti du sac. L’après-
midi, les participants ont tourné sur trois ateliers : les 
équipements, les conditions physiques pour 
entreprendre de grands périples, l’orientation-guides et 
applications numériques. Lire le compte-rendu  
Nous avons été agréablement surpris par l'intérêt porté 
par tous lors de ces moments d'échanges de 
compétences. Nous espérons renouveler cette 
expérience l'an prochain. 
 
 
 

Ces actions sont suivies de rencontres personnelles, 
d'échanges téléphoniques, d'envoi de carnets 
Miquelot, crédenciales afin d'aider au mieux les 
futurs pèlerins qui en font la demande. 
Nous continuons de rester disponibles à tous ceux 
qui le souhaitent. Notre équipe a le dynamisme pour 
bien les aider à préparer leur départ et à se mettre 
en route. 
   Marie-Blanche 
   Responsable aide au départ 

http://www.compostelle-mayenne.fr/
mailto:compostelle53.autreschemins@gmail.com
http://www.compostelle-mayenne.fr/index.php/chroniques-des-sorties-de-lassociation/


  Retour sur l’Assemblée Générale 2024 à Marcillé-la-Ville,  

Commune des Chemins du Mont-Saint-Michel sur le Grand Chemin Montais. 

 
 
 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 
Ce samedi 10 février, l’association Compostelle53 & 
Autres Chemins tenait son assemblée générale à la 
salle des associations de Marcillé-la-Ville, mise gra-
cieusement à notre disposition.  
Au préalable, à 11h30, le maire, Monsieur Guy 
Beaujard et des membres du conseil municipal, nous 
recevaient sur la place de l’église pour inaugurer le 
clou du Mont-Saint-Michel en bronze poli. Il a été 
scellé dans le mur de l’église et le diplôme des com-
munes des Chemins du Mont-Saint-Michel a été remis 
au maire, pour qu’il soit visible dans la mairie.  
 
 

    
 
 
 
  
 
 
  
 
 
 
 

 

Notre invité était M. Jacques Naveau, qui avait eu la 
gentillesse de nous présenter le patrimoine de Parné-
sur-Roc en juillet. Le sujet de l’exposé était « Le grand 
chemin du Mans au Mont-Saint-Michel, parcours en 
Mayenne ». 
Dans son introduction, l’ancien directeur du service ar-
chéologie du Conseil Départemental de la Mayenne, 
nous a précisé que le premier témoignage concernant 
le chemin date de 867. Il est le fait d’un moine nommé 
Bernard qui se rendait au Mont. Ce n’est qu’à la fin du 
Moyen-âge qu’on trouve des représentations iconogra-
phiques alors que les sources sont particulièrement 
sporadiques sur toute cette période. C’est à partir de 
l’époque Moderne (XVIème siècle et XVIIème siècle) qu’on 
peut constater l’attraction indiscutable du Mont durant 
deux ou trois siècles précédant la Révolution.  
Tous les chemins pouvaient être empruntés pour se 
rendre au Mont. Le but n’est pas de se rendre le plus 
vite possible d’un lieu de départ à un lieu d’arrivée mais 
il est de s’assurer que, chaque soir, on trouvera le gîte 
et le couvert et des institutions charitables. 
Les premières cartes datent du XVIIIème siècle. Des va-
riantes apparaissent liées aux dégradations, à l’appari-
tion de nouvelles routes ou voies de communication et 
plus tard, au XXème siècle, au remembrement. 
L’expression « Grand Chemin Montais » apparaît donc 
à l’Époque Moderne avec d’autres éléments comme la 
porte Montaise (1451) qui s’élevait à l’entrée du fau-
bourg St Martin à Mayenne mais aussi à la Dorée sur le 
site de « l’Abbayette », puis à St Pierre sur Orthe en 
1404. Il s’agit d’une route venant du Mans, reliée au sud 
à Tours et au nord-ouest au Mont-Saint-Michel : les 
deux lieux de pèlerinages fameux de l’ouest de la 
France, le tombeau de St Martin et le sanctuaire de l’ar-
change. Si des statues, vitraux de St Michel existent 
dans les villages situés sur le chemin, ainsi que des croix 
de pèlerinage portant la coquille et le bourdon, il ne 
faut pas pour autant en conclure de signes d’un quel-
conque balisage, mais plus certainement d’ex-voto 
d’anciens pèlerins. 
Pour conclure, M Naveau nous a indiqué sa préférence 
pour la partie du chemin entre Colombier-du-Plessis et 
Landivy qui est la mieux conservée.  
Il a proposé un livre édité par la SAHM, source de son 
intervention et de cet article. Il est disponible au local 
de l’association SAHM à Changé. 
La Mayenne : archéologie, histoire sommaire n°23 – 2000 

D’après les notes de Patricia, secrétaire. 
 

 

 

 

« Moisson, Marche culturelle, Marcher » énonçait le 
rapport moral. Quoi de plus fort pour décrire les acti-
vités de l’association et leur résonance et pour fixer le 
cap ! Le travail patient des baliseurs, au rythme de la 
marche, des responsables du réseau d’accueillants, 
des membres du bureau en charge de la communica-
tion nous a permis de vivre des temps forts tout au 
long de l’année 2023 et spécialement celui de la 
Marche Culturelle organisée par l’association du 
Mont-Saint-Michel. Cette AG a été l’occasion, à la fois 
de mettre en valeur le travail de fond de chacune des 
commissions et de relater plus longuement la marche 
culturelle qui a mobilisé nos ressources. Lire le PV. 

Association Compostelle 53 & Autres Chemins : 7 route de St Gault 53360 Peuton 

Tel : 06 74 24 23 77 / Courriel : compostelle53.autreschemins@gmail.com / Site : compostelle-mayenne.fr 

mailto:compostelle53.autreschemins@gmail.com
https://www.compostelle-mayenne.fr/


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

La marche de Chatillon Patrimoine : cette association a 
entrepris depuis la création du Grand Chemin Montois 
d’organiser une marche chaque année : tantôt montante 
en année paire, vers le Mont-Saint Michel, tantôt 
descendante, en année impaire, vers le Mans. Cette 
année, son infatigable président, Sébastien Garnier nous 
a mobilisés pour le tronçon St Georges de Reintembault / 
Vergoncey le dimanche 24 mars. Le Mont-Saint-Michel, ce 
sera pour 2026. Et en attendant, les associations veulent 
peser de tout leur poids avec l’association fédératrice des 
Chemins-du-Mont-saint-Michel pour trouver une solution 
pour le franchissement très dangereux de la N175. « En 
Mayenne, on finance des boviducs, pourquoi ne 
financerait-on pas un « homniduc » ? » dixit Sébastien.  

  

Inauguration du clou, conférence, exposition à Mayenne. 
Le jeudi 18 avril, en présence de Frédéric Bordelet, maire 
de Moulay, vice-président de Mayenne Communauté en 
charge du tourisme, de Didier Boittin, maire de Grazay, de 
la nouvelle directrice de l’office du tourisme, Victoria di 
Carlo, et du personnel salarié, de Vincent Juhel, directeur 
de l’association du Mont-Saint-Michel, le clou scellé à la 
pile de Pont du port, au pied de l’OT a été inauguré. Les 
maires ont reçu leur diplôme de communes des Chemins 
du Mont. Ce fut une bonne introduction à la présentation 
de l’exposition dans la basilique Notre-Dame de Miracles, 
et à la conférence qui a rassemblé un public nombreux et 
fort intéressé. 

 

 
Inauguration de l’Auditoire avec l’APEO, association du Pa-
trimoine de l’Erve et de l’Orthe : vendredi 17 mai, nous 
étions conviés par Émile Tatin, son président, à la réception 
des travaux de l’Auditoire en présence de nombreux élus du 
territoire, trop nombreux à citer ici. Cette réception est le 
témoin que la dynamique de l’association, l’engagement 
des bénévoles, la compétence du personnel administratif 
des Coëvrons pour monter les dossiers a pu sensibiliser les 
élus, les citoyens à la cause de cette restauration. Dans le 
mur ont été scellé les clous du Mont-Saint-Michel et celui 
de Compostelle. Et s’il avait fallu choisir ? Les bénévoles as-
surent qu’il y a la même proportion de marcheurs pèlerins 
à aller vers le Mont, qu’à descendre vers Compostelle. Ce 
chemin est bien un chemin partagé ! 

 

 
 
 
 
 
 

Les rendez-vous associatifs : le bénéfice pour le 
Grand Chemin Montois. 
 
Les assemblées générales de nos collègues de 
l’Anjou et la Bretagne, le forum des pèlerins de 
Nantes nous ont donné de bonnes occasions 
d’échanges et d’interactions. 
Le 8 et 9 mars, à Nantes, la tenue du stand et 
l’accueil des personnes à tour de rôle a permis 
néanmoins à la présidente de rencontrer les acteurs 
du grand chemin montais. Ce sont des moments 
essentiels pour notre coopération dans le 
rayonnement, la fluidité et la synergie du chemin. 
 
 

 
 
Les Possibles à Mayenne : Cette association a pour 
objet l’animation de la vie locale en étant un lieu de 
ressources et d’initiatives. La caractéristique de la 
dynamique associative est de contribuer au 
développement du pouvoir d’agir des habitants et 
des familles dans une intention d’émancipation en 
s’appuyant une dynamique de partenariat large 
disent les statuts de l’association. À la demande du 
directeur, cinq bénévoles de l’association, sont allés 
témoigner de leur expérience de chemins, 
expérience d’émancipation !  
 
 

             
Le Brevet des Randonneurs à Gorron : Adhérents en 
tant que membre associé, nous avons participé à 
l’Assemblée Générale de la Fédération qui se tenait 
à Bourgon le 22 février. Le président a invité les 
différentes associations partenaires à se présenter. 
Sur une idée de Michel, membre du CA, investi 
antérieurement dans cette association, nous avons 
proposé de tenir un stand le 1er mai, jour du Brevet 
des randonneurs. Cette manifestation a toujours un 
grand succès et nous avons accueilli l’affluence 
après que chacun ait accompli son parcours. « Suis-
je capable de partir ? » Pourquoi ne pas y penser, ou 
continuer à en rêver quand on a parcouru 12, 15 ou 
20 km dans une journée ? Merci aux membres de la 
Fédération de nous avoir permis de nous faire 
connaître auprès des marcheurs et des Mayennais. 
 
 
 

   
 



 

 

 

 

 

 

 

 

Départs : 

De la Mayenne à St Jacques de Compostelle jusqu’au Portugal avec son chien, Catherine, notre vice-
présidente, a été la première à partir mi-février pour revenir à la troisième décade de mai. Nous avons hâte 
d’écouter son témoignage. 
 
Marie-Blanche et Béatrice avec leur périple ont fait des émules avec leur petit fils respectifs, Philémon et 
Louis.  Récits 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les rendez-vous au deuxième semestre
  
Venez nous rejoindre lors du Marché au Clair de Lune à 
Vimarcé le samedi 8 juin et à Planète en fête à Laval les 
29 et 30 juin. 
 
La marche de la Saint Jacques le 21 juillet. 
A la découverte du pays de Meslay. 
 
11 novembre : Marche-Témoignage sur le chemin 
d’Angers à Laval. Epicentre, St Pierre-le-Potier. 
 
Toutes les informations sont en ligne ou le seront 
prochainement sur notre site dès qu’elles seront 
disponibles : https//compostelle-mayenne.fr 

Les projets 
 
Devenir hospitaliers 

Les membres des associations des Chemins de 
Compostelle sont sollicités pour mobiliser du temps au 
service de l’hospitalité dans les gites pèlerins. Peut-être 
avez-vous déjà pensé à devenir hospitalier ? Mais vous 
ne savez pas vraiment en quoi ça consiste, ni si c’est fait 
pour vous ? 
L’association Compostelle-Bretagne nous propose une 
formation en novembre sur une journée. 

Faite vous connaître si cette proposition vous intéresse. Ce 
premier contact n’a pas valeur d’inscription.  

Du 24 Avril au 2 Mai, j'ai eu le bonheur de vivre avec 
mon petit fils (Philémon)de 15 ans, le chemin du Mont 
saint Michel. 

L'adaptation à la marche avec le sac à dos s'est bien 
faite : 8,2 kg chacun au départ, boissons et repas 
compris. Les accueils chez les hébergeurs pèlerins ont 
été de beaux moments d'échange. Voir un jeune 
adolescent avec sa mamée sur le chemin, interpelle, 
d'autant plus lorsque c'est lui qui en a fait la demande. 
Malgré les deux journées complètes de pluie, il n'a pas 
faibli et a su trouver sa place dans les familles. 
Bravo aux baliseurs mayennais dont le travail est soigné 
et très efficace. Nous ne nous sommes pas perdus en 
partie grâce à eux. Nous avons utilisé avec succès les 
QR codes du livre d'Angers au Mont St Michel en plus 
du balisage, une première pour moi ! 
J'ai découvert un garçon curieux, s'intéressant aux lieux 
culturels. Nous avons marché parfois en discutant, 
parfois dans le silence et l'observation de la nature. 
Nous nous sommes amusés à imiter les cris des 
animaux. Certains diront « gamineries » mais pourquoi 
pas ? Cela nous a fait bien rire surtout lorsque le 
mauvais temps nous accompagnait. 
 Il a refusé de prendre la navette à l’arrivée au Mont. Il 
voulait que ce soit à pied avec son sac sur le dos. La 
remise du diplôme du Miquelot a été pour lui une fierté 
et l'assurance qu'il est capable de volonté, de ressource 
en lui face à la difficulté. 

Pour nous deux, c'est le partage d'une belle expérience 
et le renforcement de notre relation. 
     Marie-Blanche 

Montjoie-Saint-Martin (50) 
Philémon découvre le Mont à la longue 
vue. 

https://www.compostelle-mayenne.fr/
https://www.compostelle-mayenne.fr/index.php/actualite-des-chemins/


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Vous voulez continuez de rêver des grands chemins ? C’est possible en vous rendant dans la médiathèque de 
notre site. Dominique nous partage son aventure avec simplicité en prenant le temps de rédiger son blog 
chaque soir. Merci Dominique et bon chemin. 

Billet d’humeur : Tamponner le carnet du Miquelot. 
Partis de Château-Gontier, la personne de l’accueil gratifie nos carnets d’une Marianne épanouie. Arrivée à Laval, au même 
poste, la personne s’étonne : « Un tampon ? Ai-je le droit d’en mettre un ? Et d’abord, est-ce que j’en ai un ?  Je ne sais 
pas. Allez voir de l’autre côté de la rue, le personnel administratif. » Au guichet n°4, la personne en charge de l’état civil 
nous déclare qu’en aucun cas elle ne peut mettre un tampon sur ce papier en accordéon qu’elle regarde avec suspicion  : 
« Allez à l’office du tourisme !». Le carré restera blanc car à l’Office de Tourisme, aucune poésie dans le tampon. Tant pis. 
À quand un concours pour la création d’un beau tampon digne de la ville de Laval ? Les élus de la commune de Marcillé-la-
Ville en ont conçu un tout exprès pour les marcheurs-pèlerins accueillis dans leur commune. Bravo pour cette initiative ! 

 

Du 22 au 29 avril, j’ai vécu une cure de jouvence avec 
Louis, 10 ans, qui rêvait depuis longtemps de marcher 
« comme mamie ». 

Louis a rassemblé ses affaires avec le papier de consignes 
de notre association : 3kg sur le dos soit 10% de son poids. 
Il s’est muni d’un carnet de voyage et de son bâton : un 
gros bâton en bois trouvé à la ferme de son papa. « Tu es 
sûr ? » Oui, il en était sûr ! Ce bâton allait lui servir de 
cheval, de guitare, de twirling, et bien sûr, pour la 
marche ! Louis s’est mis très vite dans la peau d’un Tom 
Sawyer : il voulait vivre l’aventure à fond. 
Tout au long du chemin, il a été joyeux, chantant à tue-
tête ses airs préférés, des chant inventés et des chants de 
marche : « On en a ! Plein l’sac plein l’dos... » Il a médité 
sur les animaux qui trouvent la mort sur la route : « tu 
crois qu’il a souffert ? » « Ça va faire à manger pour les 
oiseaux... », sur les gros arbres tombés et ceux qui 
repoussent déjà avec force après la récolte du bois. 
Il a aimé avoir la carte et suivre son chemin, chercher de 
la perspective, explorer le dolmen de la Contrie (Ernée) 
des fois qu’on y trouverait des ossements, faire la cuisine, 
la vaisselle, la lessive, écrire dans son carnet de voyage 
pour préparer un exposé pour sa classe, écrire dans les 
livres d’or, pousser la porte des mairies pour avoir un 
tampon sur son carnet de Miquelot et surtout arriver au 
Mont-Saint-Michel à pied ! 
Nous avons été de parfaits compagnons de route. Pas une 
ombre au tableau. J’ai vu Louis, ouvert aux personnes 
rencontrées, touché par la qualité de l’accueil donativo, 
touché par les grandes personnes qui l’encourageaient, 
s’étonnaient de son endurance et son énergie (moi aussi 
d’ailleurs !). Il a été le témoin de beaucoup de 
bienveillance et de sollicitude à son égard. 

À notre arrivée, quand vint le soir, après s’être restaurés 
avec le menu du petit pèlerin, quelle chance pour nous 
deux de contempler la lente plongée du soleil dans la 
baie alors que la marée montait. Moments suspendus 
inoubliables. 
     Béatrice 

https://compostelle-domi2024.blogspot.com/

